
Роль родительских ожиданий. Что они могут спровоцировать и 

породить у детей? 

Что значит поговорка - "что посеешь, то и пожнёшь"?! Как вы думаете? Часто 

мы неосознанно навешиваем на своих детей ярлыки и не задумываемся о том, что 

наш стиль воспитания, манера общения и отношение к ребенку закладывают 

программу для него на всю жизнь. Почему мы копируем модель воспитания наших 

родителей? Часто мы это делаем автоматически, не задумываясь о причинах. На 

самом деле все просто: родительские установки стереотипны – вот причина. Но 

только родители способны навязать определенные установки ребенку?! На самом 

деле, помимо установок родителей и значимых взрослых ребенок еще впитывает 

установки с телевизора, книг, рекламы, социума, даже в процессе игры можно 

заложить определенные установки. Неосознанно ребенок их запомнит и будет в 

дальнейшем воспроизводить. Но всё же, для ребенка априори установки именно 

родителей имеют наибольший авторитет и значение, т. к. они являются важными 

людьми. Вера в маму и папу непоколебима. Это залог истинности слов, 

правильности действий. Ничто из сказанного не поддаётся сомнению, дети не 

анализируют слова или поступки, искренне принимая их за чистую монету. 

Уже войдя в подростковый возраст, чадо начинает поддавать критике то, 

что ещё назад принималось без любых условий. Дети же чувствительны и открыты, 

впитывая, как губка, информацию. Как следствие установки, которые закладывают 

в детском саду, на кружках, на детских площадках, противоречащие установкам 

родителей, сразу же встречают сопротивление, а если они не противоречат 

родительским, а наоборот подтверждают - ребенок их "впитывает". 

Несомненно, большая часть родительских установок положительна и 

способствует благоприятному развитию личного пути ребёнка. А раз они помогают 

и не мешают, то и осознавать их не обязательно. Это своеобразные инструменты 

психологической защиты, помогающие ребёнку сохранить себя и выжить в 

окружающем мире. Примером исторически сложившихся и передаваемых из 

поколения в поколение положительных установок, охраняющих человека, 

являются пословицы и поговорки, сказки и басни с мудрым адаптационным 

смыслом, где добро побеждает зло, где важны стойкость, вера в себя и свои силы. 

Любой родитель мечтает видеть детей здоровыми, счастливыми, успешными, 

поэтому прилагает усилия для того, чтобы воспитать в них важные качества, 

сформировать правильное поведение, подготовить к взрослой жизни. В обычных 

фразах повседневно мы даем ребенку установки, при этом даже не обращая на это 

внимание. Необдуманные высказывания взрослых могут заложить в детское 

подсознание программу, которая мешает ребенку вырасти полноценной 

личностью. Часто приходится слышать от взрослых обращения: «Горюшко ты 

мое», «Глаза бы мои тебя не видели», «За что мне такое наказание?», «Ты вечно 

ведешь себя как маленький». Возможно, что сами слова ребенок и не запомнит, но 

их смысл отложится в бессознательном и станет руководить поведением, 

отношением к себе и окружающим. 



Родительские установки – это стереотипные правила поведения, которые 

выражаются в поступках, словах или жестах. В этом случае взрослые следуют 

готовым шаблонам, заложенным в них и отработанным в собственной жизни без 

попытки анализа их эффективности и полезности. Невыполнение этих указаний 

влечет за собой чувство вины перед родителями, которое люди не могут объяснить, 

даже став взрослыми. 

На родительские установки обычно влияют семейные ценности, социально-

экономический статус родителей, условия жизни семьи и многое другое. Семьи с 

низким доходом иногда отличаются строгостью, родители менее включены в 

решение детских проблем. В семье, где достаток средний, часто имеются 

позитивные установки по отношению к независимости детей, но поощряются и 

детское послушание, хорошие манеры. Высокий профессиональный уровень 

матерей свидетельствует о таких их качествах, как хорошая саморегуляция, 

инициативность и креативность, что они стараются воспитать и в своих детях. 

Конечно, на родительские установки также влияет удовлетворенность браком. В 

счастливых браках дети окружены теплотой, их больше поощряют к независимости 

и меньше раздражаются по поводу негативного поведения. 

О. Коннер одним из первых создал классификацию родительских установок, 

приведенную ниже. В этой системе также отражены характерные особенности 

поведения родителей и влияние родительской позиции на развитие ребенка. 

 

 

Тип позиции 

Характерные 

словесные 

выражения 

Способ поведения с 

ребенком 

Влияние на развитие 

ребенка 

Принятие и 

любовь 

«Люблю 

ребенка, несмотря 

ни на что» 

Нежность, занятия с 

ребенком 

Чувство 

безопасности, 

нормальное развитие 

личности 

Явное 

отвержение 

«Ненавижу 

этого ребенка, не 

буду о нем 

тревожиться» 

Невнимательность, 

жестокость, избегание 

контактов 

Агрессивность, 

склонность к совершению 

преступлений, 

эмоциональная 

неразвитость 

Излишняя 

требовательность 

«Не хочу 

ребенка такого, 

какой он есть» 

Критика, отсутствие 

похвалы, придирчивость 

Фрустрация, 

неуверенность в себе 



Чрезмерная 

опека 

«Все сделаю 

для ребенка, 

посвящу ему себя 

целиком» 

Чрезмерные 

поблажки или 

ограничение свободы 

Инфантилизм, 

особенно в социальных 

отношениях, 

неспособность к 

самостоятельности 

 

 

Иногда взрослый не осознает, что поведением или словами дает ребенку 

установку, в других случаях родитель намеренно что-то внушает малышу и не 

всегда внушение – это плохо. Важна направленность слов и действий и полное 

понимание взрослым того, к каким последствиям могут привести его влияния. Раз 

возникнув, установка не исчезает и в любой момент жизни ребёнка воздействует 

на его поведение и чувства. Если негативная установка уже создана, то против нее 

может быть эффективна контрустановка, подкрепляемая постоянными 

положительными проявлениями со стороны родителей и окружающих. Например, 

контрустановка «ты всё сможешь», эффективно работает против установки «у тебя 

ничего не получается, ты неумеха». Но это действует только в том случае, если 

ребёнок будет получать подтверждение своих способностей, например, в 

рисовании, лепке, пении и т.д. Не бывает ни к чему не способных детей, всегда 

можно найти талант, который можно начать развивать и хвалить ребенка за успехи. 

Все хорошие родители стараются дать положительные установки своим детям, 

чтобы в дальнейшем они благоприятно повлияли на развитие личности ребенка. 

Положительные установки помогают ребенку не только сохранить себя и выжить 

в окружающем мире, но и стать счастливым и уверенным в себе. Ярким примером 

родительских установок являются пословицы и поговорки.  Они передаются из 

поколения в поколение, многие сказки были когда-то точно так же сочинены и 

рассказаны бабушками внукам, те в свою очередь рассказали их своим детям. 

Важно, чтобы в таких «жизненных инструкциях» было больше добра, любви и веры 

в себя. Иной раз в простых фразах отражен скрытый глубинный смысл послания 

ребенку. Здесь приведем обновленный список негативных установок, которые 

чаще всего родители дают детям. 

 

Такие фразы нельзя произносить никогда, даже во время бурного выяснения 

отношений. Это вызывает у ребенка сильные чувства обиды, злости и вины за то, 

что он появился на свет. Никогда нельзя признаваться ребенку в том, что он не 

запланирован, особенно в негативном ключе: «Мы тебя не хотели, ты случайно 

родился, знала бы, что из тебя вырастет – аборт бы сделала». Некоторые родители 

из воспитательных целей дабы сформировать благодарность у ребенка просто 

беседуют с ним о том, как трудно воспитывать детей, сколько хлопот, тревог и 

лишений несет родительская доля. Очень несправедливо делать из ребенка вечного 

должника, ведь решение о его рождении принималось все-таки родителями.  На 

самоубийство ребенок, скорее всего, не пойдет, но в раннем детстве, возможно, 



будет получать частые травмы, а позже найдет другой способ саморазрушения – 

алкоголизм, наркомания, переедание… 

Еще один вариант реакции на установку «не живи» – хулиганство, 

отклоняющееся поведение ребенка. Проще чувствовать себя виноватым за 

совершенное дело, чем испытывать постоянное чувство вины неизвестно за что. 

Став взрослым, человек с прочно усвоенной установкой «не живи» будет считать, 

что его не за что любить и уважать. Возможно, он потратит жизнь, чтобы доказать 

собственную значимость, но скорее всего так и будет жить с постоянным чувством 

собственной никчемности. 

В следующей установке «не будь ребенком» подсознательный посыл таков: быть 

ребенком – плохо, быть взрослым – хорошо. Нельзя требовать от ребенка взрослого 

поведения, отнимая у него драгоценное детство, а вместе с ним веру в сказку, 

чувство защищенности и время для развития. Дети, принимающие такую 

установку, на бессознательном уровне ощущают свою обделенность, а в будущем 

испытывают трудности в общении со своими детьми, так как не способны их 

понять. Часто склонность давать такую установку рождается у тех родителей, 

которые сами не готовы принять на себя ответственность за ребенка, поэтому 

стараются «отдать» ее как можно скорее. 

При установке «не делай» ребенку не дают делать самостоятельно что-либо. 

Говоря такое своим детям, родители должны понимать, что в будущем им сложно 

будет рассчитывать на их самостоятельность, а значит и на помощь, поддержку и 

заботу в старости. 

 


